

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

En Santander: en la Administración calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.

En Ultramar: D. Benito González Tocino, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

Periódico de intereses morales y materiales.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos del dia 1.º tomamos las siguientes noticias:

—Mañana y pasado á las ocho de la noche celebrará las dos sesiones públicas, á que pueden asistir los diputados que se encuentren hacen observaciones, la comisión del Congreso que entiende en el proyecto de Banco territorial.

—Dice *El Imparcial*:

«Los últimos partes recibidos en Madrid, acerca de la situación de Tetuan, dan la satisfactoria noticia de haber desaparecido por completo de dicha ciudad la epidemia colérica que asfixia á aquellos habitantes.

No será extraño que en vista de este buen estado sanitario se espíen pronto patentes limpias y se declaren libres de cuarentena á los procedimientos de dicho punto.»

—Se ha remitido ayer al gobierno por el Congreso la proposición de ley de salud civil presentada por los señores Losada, Méndez Alvaro y otros, la cual contiene doscientos artículos. A este proyecto va unido, otro en el que se autoriza al gobierno para poner en práctica aquél.

—Los diputados catalanes se han reunido para tratar de la importante cuestión de carreteras de aquellas provincias. Y mediante sus gestiones, se han facilitado ya por el gobierno auxilios para algunas de ellas. El diputado señor D. Carlos de Fortuny ha pedido, en unión de sus compañeros de circunscripción, se destine también alguna cantidad para la conclusión de la importante carretera de Mataró á Granollers, que está ya toda esplanada, faltando sólo su firma, y en que las obras son urgentes por el deterioro que sufren con la paralización.

La real academia de las tres nobles artes de San Fernando ha acudido en reclamación de la superioridad contra la determinación de la junta de la casa de Misericordia de Bilbao que ha convocado a concurso público para la presentación de proyectos de construcción de un edificio destinado á albergue de menesterosos en el punto de San Agustín de la citada villa.

—Por real decreto de 23 de marzo, pasado se ha dispuesto que se entienda siempre unida á la gerarquía de capitán general de la armada la calidad de caballero gran cruz de la Orden del mérito naval.

—Por real orden del 18 del mismo se ha mandado que se permita la exportación á Canarias del trigo, maíz, cebada, centeno, harinas, arroz y patatas, comprendidos en el real decreto de 1.º del mismo, disponiendo al propio tiempo que se

incluya en los registros con que dichos artículos se conduzcan, oficio cerrado para el gobernador de aquellas islas, con el fin de que no permite su exportación al extranjero.

—Por el ministerio de Ultramar se ha dispuesto que la censura y fallo de las edictas municipales de las islas Filipinas se sometan al Consejo de administración en pleno, desempeñando el cargo de ponentes las secciones de gobierno y Hacienda del mismo.

—Por la cancillería del ministerio de Estado se anuncia que el dia 31 del pasado, á las tres de la tarde, recibió la reina una audiencia particular á monseñores Luis Pallotti y Edmundo Stonor, los cuales, previamente anunciados, pusieron en las reales manos el Breve pontificio en que se les acredita en su calidad de allegados apostólicos, comisionados para traer el báculo cardenalicio que por encargo del Papa debe imponerse al arzobispo de Tiaxco, monseñor Lorenzo Barilli, y al reverendo arzobispo de Valladolid.

—La academia de medicina de esta corte ha aprobado el dictámen de su sección de farmacia, por el que se establece que la helicina preparada en el extranjero no podrá entrar en España.

—La suscripción abierta para aliviar las desgracias causadas por las inundaciones y terremotos de Filipinas y Puerto-Rico asciende á la suma de 177.195.912.

—Por la dirección de la Caja general de Depósitos se anuncia que, no cubriéndose de las oficinas de la Deuda pública el importe de los cupones de acciones de carreteras de abril depositadas en aquella hasta el 21 del propio mes, no empezará á pagar la anualidad que vence el 1.º del mismo, hasta el siguiente dia 22.

—Se ha concedido rebaja de un año en sus condenas á 43 individuos que se hallaban sufriendo en el presidio de Burgos, en atención á los servicios que prestaron en el mismo durante la invasión de la fiebre tifoidea.

—Ha pasado á informe del Consejo de Estado el tratado de comercio y navegación entre España y la Confederación norte-alemana, debiéndose pedir oportunamente á las Cortes la autorización para canjear las ratificaciones.

En este tratado se conceden notables ventajas á nuestros vinos y productos agrícolas, á cambio de algunas otras en favor de la industria, tan adelantada en Alemania.

CORREO DE PROVINCIAS.

ESTREMADURA. — Parece que en algunos pueblos de la provincia de Cáceres se agita la idea

de firmar exposiciones dirigidas al gobierno de S. M. para que se compulse á la empresa del ferrocarril de Madrid á Maipartida, ó a practicar trabajos en la vía ó a dejar la concesión que quizá no sea apropiada.

—En varios pueblos de la provincia de Badajoz han aparecido algunos casos de viruela.

CATALUÑA. — Según dice un periódico de Sabadell se han arreglado las diferencias que existían entre los fabricantes y tejedores de lana sobre el precio de la mano de obra.

—Continúan reinando en Vizcaya los vientos huracanados, haciendo sentir cada vez más la falta de lluvias.

VALENCIA. — La lluvia que cayó en Alicante la noche del sábado y lunes, ha sido casi general en la provincia y ha favorecido extraordinariamente los sembrados, que por punto general se encuentran muy bien, con especialidad en la huerta, cuyo aspecto es magnífico.

ARAGÓN. — Se han suspendido los trabajos del canal de Tamarite en la jurisdicción de San Esteban, habiendo también aminorado el número de obreros en el resto de las obras.

Ciudad Real. — Ha cesado en Ciudad Real el desarrollo de la viruela, y son raras y muy contadas las personas que se ven invadidas de ella.

ANDALUCÍA. — El ayuntamiento de Cádiz ha acordado distribuir entre los pobres de la ciudad el Miércoles Santo tres mil papeletas del valor de dos reales cada una, repartiendo entre niños y niñas y menores de diez años vestidos hasta la cantidad de seis mil reales.

—En las ciudades de Sevilla, Utrera y Carmona se han presentado algunos casos de cestonas tiroides; pero gracias á la actividad de las autoridades, se ha hecho disminuir notablemente la enfermedad.

CORREO ESTRANJERO.

INGLATERRA. — Se han recibido en Plymouth noticias de Nueva Zelanda, que anuncian terribles huracanes e inundaciones en aquella isla, causando grandes pérdidas.

—Han sido destruidos muchos fuertes y edificios cuyo valor se estima en 4.800.000 escudos.

Algunos terremotos se han sentido también, pero sin producir trastornos considerables.

—La princesa de Gales acompañará á su esposo el heredero del trono de Inglaterra en la visita que va á hacer á Irlanda. Les acompaña una escolta numerosa.

DINAMARCA. — Noticias fidedignas procedentes de Copenhague, niegan las aserciones propa-

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Santander: 8 reales al mes.
Fuera de la capital: 9 reales idem. — En Ultramar: 10 pesos por seis meses 4 pesos 2 reales.

Anuncios y comunicados.
Anuncios y comunicados.

lajas por varias cartas de Viena suponiendo que el gabinete danés ha solicitado la intervención de Austria.

El *Berlingske Tidende* añade que jamás se trató de anular las negociaciones establecidas.

GRECIA. — Procedente de Corfú ha llegado á la ciudad de Atenas el príncipe real de Dinamarca, hermano del actual rey de los Béneños.

PORTUGAL. — También en Portugal se lamenta de la persistente sequía que se experimenta el año actual. Casi todos los ayuntamientos, puestos de acuerdo con los parrocos, han decidido hacer rogativas públicas para obtener los beneficios de la lluvia.

—Ha llegado á Lisboa el nuevo ministro plenipotenciario de Italia en aquella corte, siendo recibido ya en audiencia por el rey D. Luis.

FRANCIA. — El dia 30 se reunieron reunidos el Consejo de ministros y el llamado *privado*, bajo la residencia del emperador, para discutir á fondo la cuestión de disoluciones de la actual Cámara y convocatoria a nuevas elecciones. En este Consejo deben leerse los informes de los prefectos sobre las contingencias de este grave acto y un informe del ministro del Interior sobre el estado presente de la opinión pública en toda la Francia. Se dice también que el emperador se ocupa en redactar una especie de manifiesto sobre su política interior y exterior que aparecerá bajo forma de carta al ministro en el caso de que se decida la disolución de la Cámara.

—El 28 de marzo estuvo toda la noche sobre las armas la guarnición de Marsella. La *Gaceta del Mediodía* dice que ignora el motivo de esta precaución.

—En la imposibilidad de unas próximas elecciones, y deseoso el gobierno francés de atraerse el apoyo del clero, acaba de adoptar algunas disposiciones sobre instrucción pública conformes en un todo con los deseos manifestados por los obispos. Entre otras, se cita la de haberse prohibido por el ministro M. Duruy un discurso esencialmente materialista que debía leer un graduando en la Academia de medicina. Sigue creyéndose que Napoleón sacrificó a M. Duruy, á pesar del afecto que le profesó, en aras de las exigencias cléricas que no perdonan al ministro el que sea libre pensador.

PRUSIA. — El principal origen de la animadversión de la Alemania meridional hacia Prusia, es la generalización en estos Estados de la organización militar prusiana, que exige la creación de la landwehr desconocida hasta ahora en ellos. Con motivo de la convocatoria de la landwehr bávara, han estallado disturbios muy graves en el alta Baviera,

— 23 —

Si Marcela se hubiera llamado Gertrudis ó Doña, el estudiante hubiera encontrado aquejlos nombres tan ligeros como el suyo.

— Si á vuestra vez deseais saber quién soy,

— Lo sé, señor de Fervacques, interrumpió viamente la joven; en cuanto entre en el equipaje os he reconocido.

— ¿Me habeis reconocido? — vos, señorita? exclamó Sabino, contemplándola con atención á la hermosa niña.

— Si tal, al momento: creo que no culpares á mi memoria por haber sido mas fiel que la vuestra.

— Oh no, á la mía es á quien culpo. — Pero es posible? — yo os he visto otra vez, y he podido olvidar... — imposible!

— Ah! repuso Marcela, tristamente, ni aun mi nombre os ha servido de recordar, y eso que uno y otro estábamos en esa edad en que no se olvida.

— Por piedad, señorita, acudid en auxilio de mi pobre memoria: no me acuerdo, y sia embargo, nosé que me dice que tenéis razón; soy semejante al ciego á quien se va á operar y ya呈iente la luz: decídme dónde os he visto.

— Debiera castigaros dejandoos adivinarlo.

— Sois muy cruel.

— Manos que vos, puesto que habeis olvidado...

— Señorita, ahora mismo afirmábase que acabó de prestarnos un pequeño servicio.

— 26 —

voces en mis sueños!

— Sí, repuso la joven con acecho burlón, y con tal exactitud que despierto no me habeis reconocido.

— ¡Marcela!

— Basta, soy harto dichosa para guardarlo renecor; decidme si nuestro querido valle de Nevet está siempre tan verde, tan risueño como en aquel tiempo.

— ¡Ah, Marcela! mi educación me ha llevado lejos de esos sitios; en Rennes me he educado; siguiendo estudiando en aquella universidad, y hasta ahora mi tío no ha tenido la feliz ocurrencia de llamarme á su lado; de modo, que mañana vuelo á nuestra querida aldea por primera vez después de muchos años.

— Era muy severo el señor baron; los acordais cuando los niños que iban al castillo á jugar con vos huian á su vista como palomas desbandadas?

— Sí, me acuerdo; mi tío es en efecto muy severo, pero aun así no debo olvidar nunca que es mi único protector y que ha hecho mucho por mí.

— ¡Pobre señor Sabino! murmuró Marcela interestrasada por la melancolía del joven; yo era quien a veces solía conjurar la tempestad; porque ni la larga barba de vuestro tío, ni la voz ruda con que me preguntaba que hacéis aquí? conseguía decírmelo á dejaros; siempre era yo la única que salía.

— Es verdad, os interesabais mucho por mí en

aquellos tiempos en que no me llamabais como ahora señor Sabino.

La emoción iba siendo más marcada en ambos, y Sabino había llegado hasta a tomar la mano de su compañera, que no manifestaba el menor deseo de retirarla.

— Es verdad, murmuró con acento de pesar.

— Eran aquellas muy dulces costumbres que deberíamos volver á adquirir, verdad, Marcela?

— Si tal; ¡váis á permanecer mucho tiempo en Nevet?

— Lo ignoro; el señor de Fervacques ordena, yo obedezco; pero ya que hemos llegado al capítulo de las confidencias, decidme, querida Marcela, ¿cómo es que os hallo sola, en esta diligencia, y tan lejos de París, donde de seguro habíais?

— En París? no tal, no he salido nunca de Redon.

— Sin embargo, yo recuerdo que vuestra madre, aquella linda dama que iba á veros de vez en cuando en aquél magnífico coche que despertaba nuestra admiración, no era bretona.

— Es verdad, murmuró Marcela tristemente.

— Y después de algunos momentos de silencio, apoyóse tristemente en el brazo de Sabino, y respondió:

— ¡Ah! ya que Dios en su infinita misericordia ha querido atravesaros ésta vez en mi camino, voy á abrirlos mi corazón; aun tenemos tiempo, sentémonos al pie de este árbol, y os diré todo

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 3 DE ABRIL.

y ha habido que enviar allí numerosas fuerzas que combatan á los amotinados, los cuales han cometido grandes excesos, y cuyo grito de guerra era abajo el juramento de fidelidad á la Prusia. De estos hechos, de las declaraciones de Mr. de Bismarck al príncipe Napoleón y del resultado de las elecciones para el Parlamento aduanero, se deduce que el movimiento unitario alemán está paralizado por ahora, y que el gobierno prusiano no se ocupará sino de desenvolver la prosperidad interior de la Confederación actual y de consolidar los lazos que la unifican.

ITALIA.—La Cámara de los diputados de Florencia ha aprobado los tratados de comercio concluidos con la China, el Japón y el Uruguay, y la convención postal celebrada con el gobierno de los Países Bajos.

— Dice el *Diario de Nápoles*, que tan pronto como haya contraído matrimonio el príncipe Humberto, se dirigirá con su esposa á Nápoles donde piensa crear una brillante corte.

ESTADOS-UNIDOS.—Sigue la prensa europea no acertando á explicarse la actitud pasiva de Johnson ante la inminencia de una condena que parece inevitable. ¿Es impotencia? Generalmente se cree así; pero otros atribuyen miras ocultas al presidente para el último momento. Su sucesor, Franklin Wade, que cuenta hoy 67 años, se prepara á reemplazarle en el poder, y ya le mira la opinión como el dispensador de todas las mercedes, aunque tendrá que ser un instrumento de la soberanía incontestable del Congreso. Franklin Wade fué en su juventud aserrador de maderas, como Johnson sastre y Lincoln fundidor.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Londres 31.—Gladstone ha esplorado hoy su interpellación relativa á la abolición de la Iglesia anglicana en Finlandia; la sesión fué muy borrasca.

Florencia 30.—La ley sobre las moliendas ha sido aceptada; mañana empezará la discusión de los artículos de dicha ley.

Brest 31.—El vapor *Pereire* ha llegado con la correspondencia de los Estados Unidos.

París 31.—**Nueva York** 31.—Una carta publicada por el ministro de Hacienda dice que si se llega á aprobar el proyecto para la abolición del impuesto interior sobre las fábricas americanas, los ingresos del presupuesto disminuirán en cien millones de dólares, y será muy difícil pagar los intereses de la deuda pública y hacer frente á los gastos del Estado.

Las últimas noticias de Haití dicen que Salnave ha disuelto el ejército de Balta cerca del cabo haitiano.

Florencia 31.—Ha sido aprobada por la Cámara una reducción de treinta millones de francos en los presupuestos de Guerra y Marina.

París 31.—El *Constitucional* de hoy asegura que no será disuelto el Cuerpo legislativo.

La Patrie y Le Temps dicen que la salud del Sumo Pontífice inspira inquietud.

La Patrie desmiente la noticia que ha circulado sobre que Duruy debía salir del gabinete.

Habiendo tratado repetidas veces sobre el árbol recientemente aclimatado en nuestra provincia, el *Eucalyptus globulus*, y persuadidos por la noticia que tenemos de haber sido bastante felices los resultados de los diferentes ensayos hechos con esa planta por varias personas aficionadas al arbolado, creemos oportuno reproducir en esta estación, que es la más propicia para confiar á la tierra la semilla de esa especie, á cuyo desarrollo se presta perfectamente nuestro clima, las principales reglas que deben tenerse presentes para lograr el objeto que se debe proponer toda persona que deseé la rápida propagación del cultivo del Eucalipto, según las consignas una publicación especial que ya citamos pocos días hace, la *Revista Central*:

«La mejor época para la siembra es desde 1.º de marzo á fines de abril, según la localidad. Ha de arrojarse la semilla en buena tierra convenientemente mezclada con mantillo, cubriendola con una capa de la misma; y para evitar que los riegos la despojen de este abrigo, es útil que se la cubra con otra de musgo ó paja, de poco espesor. A fin de asegurar el resultado de la siembra, es preciso que la tierra conserve un grado constante de humedad; algunos cultivadores prefieren sembrar en macetas para poder cuidar con esmero las tiernas plantitas en el primer período de su vida.

En buenas condiciones, de diez á quince días después de la siembra aparecen dos hojas verdes adheridas al tallo tierno, de color rojizo, pareciéndose mucho esta planta á la del rábano; y á medida que el tallo se desarrolla, la raíz central se prolonga bastante y se provee de raicillas en forma de cabellera. En cuanto las plantas han adquirido una altura de 0m, 08 es bueno trasplantarlas á otro punto convenientemente preparado á distancia de un pie en todas direcciones, donde continúan desarrollándose hasta que adquieran la altura de 0m, 60, que es á corta diferencia su total desarrollo en el primer año. Pasada esta época pueden continuar las plantas en vivero, ó ser trasplantadas á otros puntos,

según el objeto que se proponga el cultivador. En este último caso, y por regla general en todas las ocasiones en que sea necesario el trasplante, se cuidará de no lastimar las raíces y de trasportar el arbolillo con el cepellón cuidadosamente adherido á las mismas. Los riegos se darán al Eucalipto sin exceso ni defecto: una moderada humedad les favorece bastante.

Tampoco es acertada la costumbre que algunos aficionados tienen á cortar ó podar las ramas para buscar mayor crecimiento en altura. Esta especie crece lo suficiente, y la conviene aumentar sus dimensiones en diámetro y robustecer sus fibras con el ramejo. Los hoyos para el trasplante se abrirán de las dimensiones que exija el plantón; cuidando de depositar en el fondo la tierra que primeramente se estraiga al escavarle, y mejor aun, si el terreno no fuere bueno, una cantidad de tierra vegetal ó mantillo. Cuando los arbolillos ya plantados de asiento tengan la suficiente resistencia para vegetar sin tutor, se les continuará cultivando como los de las demás especies arbóreas de bosque, administrándoles los riegos necesarios, y cuidándose mucho de mirar con parsimonia el modo y forma de podarlos.»

COMISIÓN DE SOCORROS.

Cuenta de los ingresos y gastos ocurridos desde la instalación de la comisión hasta la fecha, para ocupar la clase jornalera y suministrar una sopa á las familias desvalidas.

INGRESOS.	Escudos. Mils.
Por la suscripción del Exmo. Ayuntamiento.	4,000
Por id. de varios particulares segun listas publicadas.	7,060
Total recaudado.	11,060

GASTOS.	
Satisfecho por jornales empleados en el desmonte de la huerta de San José.	1,320 675
Id. en la calle de Bonifaz.	330 960
Id. en la de San Emeterio.	682 850
Id. en la de Daoiz y Velarde.	77 225
Id. en la de las Ánimas.	861 152
Id. en el camino de Perines.	106 880
Id. en el de Peña-Castillo.	73 750
Id. en el de Monte.	88 900
Id. en los paseos.	216 260
Id. en San Pedro del Mar.	135
Id. por 29 carretillos, 59 picachones, 6 martillos, 2 mazos, pólvora y otros.	290 250

Por 3,714 raciones de sopa económica distribuidas desde el dia 8 al 28 del actual.	557 100
Total de gastos.	4,770 072
RESUMEN.	
Ingresos por suscripciones.	11,060
Gastos.	4,770 072
Existencia.	6,289 328

Santander 31 de marzo de 1868. — El Presidente de la Comisión, Gaspar de Alarcón.

VARIEDADES.

CARTAS

AL DIRECTOR DE «LA ABEJA MONTAÑESA.»

Hay hombres que se hallan poseídos por la mezona, el furor, la incurable manía de gastar dinero. Al menos de tal reputación gozan entre sus deudos, amigos y conocidos. Se les acusa de no poder guardar una peseta en su, al parecer, agujereado bolsillo. No piensan en ahorrar, se dice; y se añade proféticamente y melancólicamente que acabaán sus días en el hospital.

He conocido efectivamente hombres de esa predisposición á derrochar dinero, ganado árdua y laboriosamente, y á derrocharlo sin ventaja ninguna presente ni porvenir, y también sin lucimiento siquiera pueril y estérreo. Este vicio proviene de una falta de sano equilibrio mental, cuando no de una vanidad desordenada; de la flojedad de algún muelle de la máquina cerebral, incapaz y débil para contener esa manía del despilfarro.

Hay individuos, empero, propensos también á hacer que desaparezca con innecesaria rapidez el contenido de sus portamonedas, pero muy distintos sin embargo de los gastadores vulgares, porque se les confunda con ellos por ignorancia de las verdaderas causas que les impelen.

Estos que digo yo no gastan para satisfacer vergonzosos vicios, para acreditarse de generosos, magnánimos y desprendidos, para conquistar popularidad entre parásitos y aduladores, para sembrar con premeditado intento de recojer después, ni para grangear, en fin, por medio del dinero, aquello que ellos tienen en mucho más que el dinero, sean vestades esquivas, placeres de bacanal, fama de rumbosos, lisonjas y honores y títulos, nombramientos y condecoraciones; no señor, nada de todo eso; los que digo yo, si á veces se portan como derrochadores y gastan mas de lo justo, la culpa la tiene el mismo dinero. Si, señor, el mismo dinero.

Pero yo no quiero decir el dinero en su sentido general, como sinónimo de riqueza, de poder.

Quiero decir las monedas, las mismas monedas tangibles, materiales; las onzas, las medias onzas, las isabelinas de cien reales, los doblones de á cuatro duros, las monedas de á dos, el duro, el napoleón, el escudo, la pieza de cinco reales y la peseta. No descenderé mas, porque considero que el dinerillo menudo no tiene culpa de ningún des-

— 28 —
cuanto me ha pasado desde el dia de nuestra separación.

Entonces tomaron asiento uno al lado del otro, y Marcela comenzó en estos términos:

IV.
RECUERDOS DE LA INFANCIA.
— Dejadme ante todo hablaros de nuestro afecto de niños, del cual nada debía distraermos, y que ha sido durante tantos años mi sostén, mi alegría, mi consuelo. Vos, amigo mío, habeis vivido para la esperanza, para el porvenir; yo, desde el dia en que nos sepáramos, he vivido solo para el recuerdo!

El estudiante imprimió un beso en aquella mano amiga que se le ofrecía de nuevo.

— Nuestros juegos, nuestros paseos, nuestras confidencias infantiles, continuó Marcela, todo es para mí cuestión de ayer; yo os decía que he vivido solo para el recuerdo, y debería añadir que no he vivido mas que por aprensión, por incertidumbre.

— No os comprendo.

— Me comprendereis. Yo creía seguros viendo á todas horas en el parque de vuestro castillo, aspirando con vos el perfume de las flores, cortando los aleños, corriendo detrás de las mariposas...

— Sí, y robando la fruta de los árboles!

haberlo logrado, y una luz repentina atravesaba su pensamiento, que se estingüía al punto sumiéndole en oscuridad mas profunda aun.

Marcela parecía divertirse con sus muestras de impaciencia y esclamó por fin:

— Vamos, justo es tener indulgencia con el peccador; acaso el nombre de Pedro Alain, zapatero de la Aldea de Nevet, donde habita vuestro señorío, prestará mas luz á vuestra mente que el de la pobre Marcela.

— ¡Pedro Alain!... esclamó el estudiante.

— Quereis que añada, el de Rosa? ya sabeis, la excelente Rosa, un verdadero granadero, una de esas bretonas que pueden rivalizar por sus fuerzas con los mozos que soportan las rudas faenas del campo.

Entonces el joven lanzó una exclamación de alegría, y esclamó:

— ¡Pedro Alain!... la señora Rosa, y vos os llamais Marcela?... ¡Ah! señorita, señorita! Teneis razón, soy muy culpable; ahora os reconozco, sois la hermosa niña á quien se llamaba la Parisien... ¡Rosa era vuestra nodriz!... ¡Oh! ¿cómo no os he reconocido, yo que durante siete años he participado de vuestros juegos infantiles?... ¡Oh! sí, prosiguió con emoción, esos son vuestros cabellos rubios que cuando los coronabais de yedra os asemejaban á los ángeles que en un fondo azul se ven en la bóveda de la iglesia de Nevet. ¡Esa es vuestra sonrisa, que se me ha aparecido mil

— 24 —
— ¡Oh, si, uno muy grande, caballero!

— Pues bien, aun á riesgo de pasar por intermedio, repuso con jovialidad el joven, exijo una recompensa.

— En efecto, toda buena acción merece premio. Y cogiendo de cerca del sitio en que se hallaba una rama de tomillo florido, se la ofreció á su compañero.

Sabino la pasó al ojal de su levita, y aun pudiendo asegurar que, con pretesto de aspirarla, la llevó á sus labios.

— Esto ya es mucho, esclamó; mas de lo que he merecido; y sin embargo, no me basta; en el porvenir estaré delante de esta flor, ya marchita, deshojada...

— El porvenir no debe ser muy largo para vos, que jurabais en otro tiempo una amistad eterna y la habeis dejado morir.

Sabino empezaba á enfadarse de veras consigo mismo y se acusaba de estúpido, de idiota; su memoria vagaba entre las tinieblas de lo desconocido, y no obstante, como acababa de afirmar, una voz secreta le decía que Marcela no era completamente extraña para él. Además, la actitud de la joven, que de tímida se había vuelto familiar, su acento, casi afectuoso, todo esto indicaba antiguas relaciones que se iban reanudando poco á poco.

El pobre joven interrogaba desesperadamente á sus recuerdos, quería á todo trance encontrar el rastro de esta misteriosa amiga; á veces creía

pilfarro, y se halla del todo fuera de la cuestión por su misma humildad y pequeñas aspiraciones.

La onza... hé aquí un dinero que los hombres que yo digo no gastan sino á la fuerza. Yo no he podido nunca cambiar una onza sin sentir desgarradores remordimientos hasta en lo mas profundo del corazón. Es tan hermosa, tan elocuente, tan grandiosa, tan resplandeciente, tan pondersa, tan grave, tan hidalgica, tan conquistadora, tan española la onza!!! ¡Imensa sabana aurea, estrella terrestre, fragmento solidísimo de destumbrante y sonoro metal! Mirad una onza sola sobre una mesa; no digo muchas, porque eso's cosa de desmayarse de puro placer, entusiasmo y admiración; pero mirad una onza, sola, sin otro objeto alguno á la vera, como dicen los andaluces, reinando en solitaria majestad sobre una mesa. Es un sol que por si solo basta á inundar con fulgurante luz y enriquecer la estancia. ¡Qué espesa y maciza es y qué grande! y ese buen señor de la variz borbónica que desde el centro de ella dirige al horizonte su mirada plácida, serena, consoladora y dominante! Parece feliz al verse en tan lucido engaste, en tan brillante marco, y parece mas que nunca rey de las Españas y de las Indias.

Está mirando hacia Méjico, de donde le venían tantos marcos para sus retratos. Tiene una cara adorable D. Carlos III: en la onza sobre todo resplandece en ella una mezcla deliciosa de bondad de bien, sencillez ingenua y despejo intelectual, con sus pespuntes de malicia y agradable so-carronería. Es rey, no hay duda, todo él, con su gran nariz, y sus serenos ojos, y su boca sensual y maliciosa y su empolvado peluquín.

Las onzas no se hicieron para gastarse en bailes, ni en el juego, ni en cafés, ni en ningún placer liviano, ni en acciones de ferro-carriles. Las onzas se hicieron para encerrarse en sendos arcones, para contemplarlas los días de fiesta con el debido respeto, veneración y acatamiento, y para comprar heredades y fincas sólidas, buenas y productivas: huertos y olivares en Andalucía y Valencia, dehesas en Extremadura y la mancha, trigos en Castilla, ganados en Salamanca y verajes y pómares en Vizcaya. Esos son los verdaderos empleos de la onza. Los demás son una profanación, equivalente á la de adornar á un Santo Cristo con un relato de bocacha y una navaja de mueles.

La media onza, hija primogénita de la emperatriz de las monedas, como vástago de tan esclarecida alegría conserva las mismas venerandas tradiciones. Pero no es tan imponente como su esplendorosa madre, y el pródigo la mira con menos respeto. Es ya posible cambiar un doblón de á ocho, sin pegarse un tiro después. Se presta más á las exigencias modernas. Tiende hacia el liberalismo. Se deja gastar, aunque frunce el ceño ante lidiadas damas y vivianas. Es una gran moneda para caridades y suscripciones filantrópicas. Figura muy bien en una lista de junta de beneficencia cualquiera, al lado de un sonoro apellido. Porque al fin y al cabo representa diez y seis escudos y anochos ceros de milésimas: 16,000 es un bello guariso, que abulta mucho y efectivamente no es poco.

La media onza se ha consolidado de la pérdida de las Indias, y sube sin repugnancia en un tren de ferrocarril. Manda partes telegráficas, y se arrolla en las butacas del Teatro Real.

La pieza de cien reales es una picarona, una tu-nantuela, una tronera, jarambana, calavera incorregible. Es 1868 personificado en una ruedecilla de oro nuevecita y recién acuñada; no solo se deja gastar, sino que exige á viva fuerza que la gasten. Salta y brinca y se entrega á mil locas convulsiones en el bolso hasta verse fuera.

Teatros y bailes públicos, las monedas de cien reales son las que os sostienen! Sí Lardi, cómo la pagan á V. las comidas y cenas que se celebran en su templo sino en monedas de cinco duros?

La manola no te conocía, oh cinco duros; pero la modista seña en ti. Aspasia y Lais te palpan, te devoran y te disipan. Especulaciones modernas, según el espíritu emprendedor de ahora, transacciones del día, más ó menos vizcas, se hacen todas con los dichosos pedazos de oro que valen cien reales. Se cambian con la mayor facilidad en todas partes. Todo el mundo los conoce, hasta en las aldeas más escondidas. Verdadero tipo de la época, oh moneda de cien reales, inspira trabajo, actividad, deseo de gozos materiales, de lujo inaudito, de superfluidades indispensables, de vicios antes no soñados ni imaginados, de sensualismo llevado hasta el punto de ser complicadísima ciencia, de viajes lejanos, repentina y estrambóticos, de mudanzas y vaivenes, de modas caprichosas, trágicas y arruinadoras. Eres una encantadora cortesana, una deliciosa meretriz, embriagante y arroadora, pero llevas en pos de ti el materialismo y la ruina del corazón!

Nieta de la onza, la de cuatro duros tiene grandes deseos de combinar lo antiguo con lo moderno, pero no siempre acierta. Quisiera echarla de

grave y muy señorona, pero no puede: ni tiene la majestad de sus abuelos, ni el brillo loco y deslumbrador de cien reales, su poderosa rival. Se la quisiera ahorrar por respeto á su preclara estirpe, pero lo estorba su pequeño valor.

Como todos los entes ambigüos, engaña y compromete. Se cree siempre tener cinco duros y no se tiene más que cuatro. Inspira deseos y no los satisface hasta el fin, hasta rematarlos. Es incompleta. Es un doblón, en verdad, pero no pasa de ochenta reales.

Es una vieja con gracias todavía, afeitada, arbolada y empolvada para parecer joven y seguir pescando corazones. Con ella se empieza bien y se acaba mal. Si la cuenta sube á 88, ó á 92, ó á 98 reales, ya no sirve, á pesar de todo su brillo, y su lujo, y su aristocrático origen. Es una marquesa arruinada: una señorona del antiguo régimen que ha vendido y empeñado las tierras de sus abuelos y á quien han arruinado las revoluciones; que ha comprado una casita moderna, nuevecita, en los barrios más recientes de Madrid y se ha venido á vivir á la corte, echándola todavía de elegante. No es popular. Se la mira con sospecha y duda. Sabiendo cuán escusado es el imaginarse que han de equivocarla por alguna mayoralga de su noble familia, se lisonjea en pasar por cinco duros, y el ver que ni eso la conceden como no sea por un error garrafal, la llena de despecho y desazón. Pero... se puede gastar sin dificultad, queriendo.

Mas quién es esa mozuela alegre, retocada, de vestido corto, luciendo la soberana pantorrilla, de ojos lánguidos y fogosos á la vez de sonrosados y entreabiertos labios, de dientes de nácar? La moneda de dos duros. La amiga del estudiante, la alegre bailarina, la reina del ole y del bolero. ¡Vivan los dos duritos! ¡cómo se escaparon!, cómo buyen los bribones! pero qué lindos! ¡qué bien venidos cuando visitan la bohardilla del médico, del abogado, del pintor, del poeta en ciernes! ¡cómo ayudan á imaginar un sonrosado porvenir! ¡cómo alivian de los trabajos y sinsabores de la vida pobre y laboriosa, de la existencia de luchas y afanes, de esperanzas y de desengaños! ¡quién puede ahorrar monedas de dos duros y atesorarlas! son tan pequeñas, tan monas, tan graciosas, tan sin pretensiones, y sin embargo tan eficaces!

Preciosa dos duros, qué lástima, hechicera querida, que la única virtud que te faltó sea la constancia pero qué importa? mientras duras, eres un bálsamo benéfico, una flor de fragante aroma, una armonía vivificadora, un pajarillo que gorjea loco de alegría y amor á la modesta ventana del futuro Toca, del futuro Argüelles, del futuro Catalina, del futuro Zorrilla de veinte años. Y él te saluda con júbilo cuando vienes á darle tu alegre vivaracha serenata, dorado pajarillo. Te cautiva y se apodera de ti; mas tú no te quejas: te gusta ese cautiverio, y visita á brindarte al pobre con tu diminuto cuerpecillo esbelto y elegante, porque quieras que se divierta y se goce un poco el pobre-cito ¡no es verdad? y él te aprisiona, y se viste, y sale de su bohardilla más soberbio que un rey, no devorado por insaciables ambiciones, pues mal las pudieras tú satisfacer, pero feliz... feliz como solo pueden imaginarlo los que han trabajado y luchado, y no han recibido sino muy contadas visitas del dorado pajarillo.

Serio, majestuoso y muy formal el señor duro es poco aficionado á bromas y francachelas. Esas dos grandes columnas son significativas.

El duro es amplio, sonoro y pausado. No quiere que se le gaste en futesas. Se le ha de invertir después de pensar mucho en qué. Es amigo del pobre, y gusta estar tranquilamente en compañía de sus semejantes, en el fondo de un baul. No se niega sin embargo á salir á la luz del sol, pero ha de ser con prudencia y moderación. El duro no habla, pero piensa mucho, y sería bueno que los calaveras pudiesen penetrar e interpretar sus profundos pensamientos.

Vete á tu tierra, maldijo napoleón; para qué te queremos aquí con tus diez y nueva reales, y tu cara de extranjista eres una moneda de café y de taberna: has nacido para pagar cuentas de vino, cerveza y licores, y para complicar esas cuentas con gran perjuicio del consumidor. Tienes malas costumbres. Eres tabernario y petulante, quimista y jaquetón. ¡Dónde está tu cédula de vecindad? Fumas en pipa, lees á Renan y no vas á misa. Vives maritalmente con alguna mujercilla de mala muerte. Llevas toda la barba. Eres desaseado y cínico, y lo mas mareante y jaqueoso del mundo con tus requiebros embrollados y de mal gusto. Vete por Dios; donde está el duro no hay lugar para ti.

No así el modesto aunque elegante escudo: no así el sedoso cinco reales y la honrada peseta, frutos del duro trabajo, hijos de la incansable labor, consuelo y alivio del proletario. Benditas sean, humildes monedas, ¡quiero Dios no falecis en la alacria del pobre, y le hagais, con vuestra argen-

tina sonido, olvidar las amarguras de este valle de lágrimas! —ERNESTO O' MEAGHER.

Huelva 25 de Marzo.

GACETILLAS.

Figaro. — Con este título se va á publicar en la corte un periódico literario crítico-festivo, cuyos prospectos ya se han repartido. Le deseamos tan próspera vida como la que, según fama, goza el que con el mismo nombre ve la luz pública en la capital del vecino imperio.

Guia del agricultor en el mes de abril. —

La naturaleza ostenta todas sus riquezas, y nos hace gozar de las fecundas influencias de la primavera; la tierra se abre para enriquecernos con sus producciones; la temperatura es dulce, sereno el cielo, el sol brilla con sus bellos rayos, el campo se cubre de flores, la golondrina corta el aire, los bosques lucen todos sus adornos, respirase un aire puro, fresco, cargado de los dulces perfumes que exhalan las plantas y las flores. En este mes debe ararse y sembrarse cebadas de primera y maíz, plantar patatas, escardar los trigos, y rastillar la cebada y avena; espesar el abono en los prados destinados á dar heno, desaguando antes los que se hayan encharcado con las aguas del invierno; guardar de los ganados las praderas en que ha de entrar el diente, sembrar en las huertas todas las verduras y coles, ensaladas, tomates, etcétera; plantar de cogollo las alcachofas, trasplantar lashortalizas, y preparar tablas para melones.

Hasta el 15 pueden plantarse albaricoques; hasta el 10, los ciruelos, manzanos y perales, y hasta el 13 los melocotones. Cavar las viñas y limpiarlas de las orugas y pulgones que las devoran, despancamando las parras. Conviene resguardar del sol y de los destemples las plantas delicadas de los jardines. En este mes debe quedar terminada la plantación de los árboles de hoja caediza.

Revista de bellas artes. — Ha terminado la publicación del tomo II de esta acreditada Revista que viene dando á luz el señor D. Francisco Túbino. Entre los muchos trabajos notables que contiene el volumen en cuestión, hallamos uno consagrado á los museos provinciales de pintura, otros sobre la libertad en las artes, la pintura en Portugal, el hombre fósil, la letra A, Luis XII y Leonardo de Vinci, Rui Pérez, la edad de piedra de España, las casas y ciudades de obreros, juntamente con curiosas noticias y artículos relativos á las distintas manifestaciones de lo bello, y á la ciencia prehistórica. En el último número da cabida á la necrópolis del apreciable escultor Paganini, y como la Revista se ocupa con especial predilección de cuánto puede interesar á los profesores de las artes bellas ó á los que cultivan las ciencias históricas y arqueológicas, no nos extraña las simpatías de que goza y el prestigio que ha alcanzado en los dos años que cuenta de existencia.

El cardenal Bonaparte. — El príncipe Luciano Bonaparte, que acaba de ser nombrado cardenal, nació el año 1828. Es hijo del príncipe Luciano; su madre, la princesa Zenaida, era hija de José Bonaparte, de modo que el nuevo cardenal está ligado por las dos ramas, paterna y materna, á la actual casa reinante en Francia.

Su primo, el emperador Napoleón III, es padrino suyo, y le ordenó para el sacerdocio el Papa Pío IX. Su padre le llevaba consigo en cuantos viajes hacia, y, según se dice, el examen compuesto de las costumbres y el grado de civilización de los diversos países por él recorridos, han hecho profunda y provechosa impresión en su alma.

El príncipe Luciano ha sido siempre de carácter grave y serio, demostrándolo en todos sus gustos y aficiones; y no sin vacilar ha aceptado una posición que le impide entregarse al reconocimiento, obligándole, por el contrario, á tomar una parte importante en los negocios de la Iglesia Militante.

Después de recibir las órdenes sacerdotiales, vivió largo tiempo en Roma, y solo hace algunos años que el emperador exigió de él que ocupara su rango en la familia.

“Su austero y reflexivo rostro, cuyas líneas recuerdan las del primer cónsul, le han hecho ser muy notado en las grandes ceremonias á que ha tenido que asistir; pero á pesar de las prerrogativas inherentes á su nacimiento, se ha alejado siempre en lo posible de la vida mundana, buscando la soledad, para dedicarse á las prácticas y estudios de la religión.

Citase como modelo de tacto y dignidad el discurso pronunciado por el príncipe al recibir al Prelado que iba encargado de entregarle el capelo cardenalicio. En Roma, según dicen los periódicos de aquella capital, ha causado verdadera alegría su nombramiento.

La Moda elegante Ilustrada. — El número 12 de este ilustrado periódico contiene el siguiente sumario:

Sección de modas y labores. — Peinados: La Embajadora. — Peinado Ninon. — Peinado Margarita.

— Guarnición trenzada. — Alfabeto para marcar ropa de mesa y de cama. — Capelina á punto de aguja con velo para niño. — Cuello y puño con presillas bordadas. — Cuello con cabos cruzados.

— Diez dibujos de frivolidad y crochet, y explicación para hacer esta clase de labor. — Traje de fular blanco. — Traje de tafetán azul claro. — Traje de debajo de fular rosa. — Soleta al crochet. — Doble festón. — Además contiene 30 dibujos que corresponden á esta sección.

Sección literaria. — La imprenta en España en el siglo XV, por D. Eusebio Martínez de Velasco.

— Abril; á mi amigo Anselmo Suárez y Romero, por la Sra. D. Julia Pérez Montes de Oca. — El Ramíter, por D. José Sánchez y Albarrán. — En la culpa va el castigo, por la Sra. D. Robustiana Armiño de Gueña. — Leonor, vals compuesto por J. J. Alende. (Guayaquil). — El salto del Caballo, por D. E. Martínez de Velasco. — Las catapanas del convento, por D. José Fernández Bremon. — Explicación de un magnífico figurín iluminado. — Geroglífico y solución del anterior.

No era mujer. — Fue un amigo á casa de oro, sin tener el gusto de encontrarla; pero habiéndola abierto la puerta una mujer vestida con elegancia, preguntó:

— Es V. la mujer de D. Joaquín?

— No, señor.

— Será V. la hermana.

— Tampoco.

— Ya cargo; sin duda V. es la... la... ama de llaves.

— Es V. un grosero.

— V. dispense; pero yo...

— Ya he dicho á V. que no soy la mujer, porque soy la señora de D. Joaquín.

— ¡Ah!!!

Epigramas.

Puso el sastre Fantasma

á su puerta este letrero:

Aquí se hacen con esmero

trajes al gusto del día.

Y una muy guasona mano

escribió debajo así:

A gusto del día, sí,

pero no del parroquiano.

Siete sábios nada mas

contó la Grecia algún dia;

resta, lector, y verás

cuántos necios contaría.

La inglesa voracidad

no es fácil se satisface,

pues es nación que se traga

de su lengua la mitad.

Iriarto.

SECCION MARÍTIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Bergantín-goleta Nuevo Leon, de 121 ts., capitán D. J. Gochi, de Bergen con 4,306 quintales bacalao á los Sres. Almíñana, Galan y compañía.

Lancha María Josefa, de 15 ts., cap. D. S. Berasaluce, de Deya con hierro á la orden.

Vapor Primero de España, de 47 ts., cap. don V. Alonso, de Bilbao con 35 sacos harina á D. G. Cagigal: 452 barras hierro á D. C. Jado; y otros efectos para varios.

Id. Vizcaino-Montañés, de 56 ts., cap. D. R. Goicoechea, de id. con 1,700 kilogramos hierro de varias clases á D. C. Jado. vino, tejidos y otros efectos para varios.

Gimnasia.

Concluida la obra que afectaba al local en que se halla establecido el gimnasio del Ateneo Mercantil, Industrial y Recreativo, y por cuya razón se hallaban suspendidas las clases de esta utilísima enseñanza, el director del referido gimnasio D. Pedro Carlier tiene el gusto de anunciar á los numerosos alumnos y alumnas que le favorecían con su asistencia, que aquellas volverán á tener lugar, en la misma hora y condiciones anteriores, desde el lunes

SEMANARIO

ANUNCIOS

AÑO XXVII.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

PERIÓDICO DE LAS FAMILIAS Y DE ESPECIAL INTERÉS PARA LAS SEÑORAS Y SEÑORITAS

Las modas más recientes representadas por los figurines iluminados; mejores que se conocen; las explicaciones más detalladas que se pueden desear; la agradable lectura de sus novelas y artículos, hacen que esta publicación no tenga rival ni aun en el extranjero.

CADA AÑO REPARTE

1,500 a 2,000 dibujos de bordados, labores y adornos.—24 grandes patrones para cortinas de vestidos, tamaño natural.—12 tapicerías en colores, preciosas, punto Berlin.—100 figurines en negro y 40 en gris sobre acero, iluminados.—400 más páginas de lectura, tamaño grande, impresas sobre papel vuelta, que contienen todas cuantas explicaciones puedan desearse sobre las labores y comprendiendo además sobre 60 tomos de novelas preciosísimas, instructivas y morales.

PRECIOS DE LA SUSCRICIÓN EN ESPAÑA.

Primera edición de lujo con 40 figurines iluminados cada año, 2 tapicerías en colores, punto Berlin y 24 patrones tamaño natural. Un año, 60 rs.—Seis meses, 30.—Tres meses, 15.—Un mes, 10 rs.

Segunda edición de 12 figurines cada año y 18 patrones tamaño natural. Un año, 40 reales.—Seis meses, 20.—Tres meses, 10.—Un mes, 5.

Tercera edición sin figurines iluminados y con 12 patrones tamaño natural. Un año, 30 reales.—Seis meses, 15.—Tres meses, 8.—Un mes, 4.

Cuarta edición sobre papel comum sin figurines ni patrones. Un año, 20 rs.—Seis meses, 10.—Un mes, 5.

REGALO.

Los que se abonen a la edición de lujo por un año recibirán gratis el magnífico Almanaque Enciclopédico Español Ilustrado que esta empresa publica anualmente solo con este objeto.

Administraciones principales: Madrid: librería de D. Carlos Baily Baillière, plaza del Príncipe Alfonso, 8.—Cádiz: Administración de La Moda, calle Aburada, 5.—Se suscribe en Santander, librería de Fabian Hernandez.

Empresa de vapores-correos españoles

DE LAS ANTILLAS Y SENO MEXICANO.

PAJARO DEL OCEANO (OTRO).

Viaje á San Thomas por el Sur de Santo Domingo.

Sale de la Habana los días primeros, haciendo escala en Nuevitas, Gibara, Baracoa, Cuba, Santo Domingo, Mayagüez, Aguadilla, Puerto-Rico, y llega á San Thomas el dia 12, de donde retorna el dia 16 tocando en los mismos puertos, y llega á la Habana el dia 27 á la madrugada.

MOCTEZUMA (OTRO).

Viaje á San Thomas por el Norte de Santo Domingo.

Sale de la Habana los días 17, haciendo escala en Nuevitas, Gibara, Baracoa, Cuba, Puerto Plata, Mayagüez, Aguadilla, Puerto-Rico, y llega á San Thomas el dia 27, de donde retorna el dia 2 tocando en los mismos puertos, y llega á la Habana el dia 13 á la madrugada.

BARCELONA (OTRO).

Viaje mensual á Colon (Aspinwall).

Sale de la Habana los días 22, haciendo escala en Nuevitas, Gibara, Cuba, Kingston, Santa Marta, Cartagena, y llega á Colon el dia 4, de donde retorna el 5 ó 6 tocando en Kingston, Cuba, Baracoa, Gibara, Nuevitas, y llega á la Habana el dia 17 á la madrugada.

NOTA.

Los viajes de los vapores Pájaro del Océano y Moctezuma, u otros en su lugar, están en combinación con los vapores-correos transatlánticos españoles e ingleses respecto a sus entradas y salidas en la Habana, Puerto-Rico y San Thomas.

Las salida del vapor Barcelona u otro, de la Habana para Colón y escalas, es posterior á la llegada del correo español, del paquete inglés y del francés que vienen de San Thomas, y su llegada á Colón (Aspinwall) es oportuna para tomar en Panamá uno de los vapores del Pacífico que salen el dia 10 de cada mes para Centro América, Méjico y California al Norte, y para Ecuador, Perú, Bolivia y Chile al Sur.—Además, esta Empresa tiene otros vapores en esta isla y la de Puerto Rico que hacen el servicio de costaseros.

Oficina central: Habana. Oficinas, 58.—SAN PELAYO Y HERRERA.

Pomada vermicifuga.

Para los niños atacados de lombrices, cura las irritaciones de vientre producidas por las ingestiones y efectos de la dentición, facilitando notablemente las digestiones; es el mejor específico para incontinencia de orina y para todos los padecimientos del aparato genito-urinario; pocas onzas con ésta pomada bastan para conseguir el alivio de los padecimientos indicados.

Píldoras purgantes.

Tres píldoras al tiempo de comer obran como el mejor purgante sin producir la menor irritación en las vías digestivas, teniendo además la ventaja de poder hacer uso con ellas de cualquier alimentación; por si solas curan las hidropesias, digestiones difíciles, estreñimiento, vértigos, etc., y evacuan todos los malos humores.

Píldoras tónicas.

Es una de las preparaciones más simples y mejores para curar en muy pocos días la clorosis, colorres pálidos, flores blancas y en general todos los padecimientos de la matriz y los que proceden del desequilibrio y debilidad de la sangre.

Contra intermitentes.

Remedio eficaz para curar inmediatamente las catarras diarias, tercianas y cuartanas.

Jarabe balsámico.

Está ya probada su utilidad para combatir toda clase de toses, y muy particularmente, la tos ferina, la ronquera, catarro crónico, asma y en general todas las afecciones del aparato respiratorio; su acción se hace sentir muy pronto en los niños de medio a ocho años.

Jarabe tónico depurativo.

Único remedio para la pronta y radical curación de la sifilis constitucional y degenerada, calma con las primeras tomas los dolores deorigen reumático y sifilitico por inveterados que sean, continuando su uso llega á destruirlos por completo; se emplea con ventaja para combatir las enfermedades herpéticas y escrofulosas y en lugar de los Robs y jarabes antisifiliticos de procedencia extranjera.

Jarabe de hipofosfito de cal.

La experiencia ha venido demostrando que este jarabe, preparado por el Ldo. Herran, es el único

remedio para combatir las enfermedades del pecho, calma las tos y favorece la pectoración; es de maravillosos efectos para los niños raquílicos.

Vino ferruginoso quinado.

Para combatir las diarreas, debilidades del estómago y del conducto digestivo, catarrus, intermitentes y adinámicas, alivia edema y hidropesias; sus buenos efectos se han visto también en las convalecencias de los niños débiles y escrofulosos, sustituyendo con ventaja al aceite de hígado de bacalao en todos los casos en que este es aplicable.

Todos estos medicamentos se hallan preparados convenientemente y con su respectiva instrucción en la botica del Puente y en la droguería de Saro y Herran, Santander.

En el obrador de Gonzalez, calle San José, núm. 3, se hace toda clase de rayados para libros de comercio, oficinas del Estado y empresas particulares.

Se encuadernan devocionarios de lujo y toda clase de libros con prontitud y economía.

PIANOS.

En la calle de Lepanto, número 1., piso 3., hay un buen surtido de pianos de diferentes clases desde el precio de 4.200 reales arriba.

ANALES

CAZA Y PESCA.

Periódico decenal ilustrado.

Condiciones de la suscripción.

Este periódico se publicará tres veces al mes, los días 10, 20 y último, en 16 páginas de impresión compacta á dos columnas, con manuscritos grabados intercalados en el texto, que al año formarán un tomo de cerca de SE SCINTAS páginas.

Costará en Madrid 16 reales el trimestre, 32 por seis meses y 64 por un año.

En provincias, enviando el importe directamente en libranzas al nombre del director ó en sellos de franqueo (en este caso la carta certificada) 20 rs. el trimestre, 38 el semestre y 70 el año.

Por telegramado, 22, 40 y 76 respectivamente.

Si algún suscriptor prefiere que se gire contra él los envíos autorización por escrito, y entonces los precios serán 40 reales por seis meses y 76 por un año, pues en este caso no admitimos suscripciones por trimestre.

No se servirá suscripción alguna á cuyo perdedor acompañe el importe ó la autorización para girar en la renovación deberá seguirse la misma regla.

Urgencias y extranjero: seis meses, 60 rs.; un año, 110 rs.

Puntos de suscripción.

En Madrid en las principales librerías y en la administración, calle de San Marcos, núm. 33, imprenta.

Las de provincia por carta al director del periódico, Anales de Caza y Pesca, calle de Sevilla, núm. 10, 3º.

Demandar en el día en el establecimiento.

Desde el dia doce de abril la diligencia Joven Ruesano que viene haciendo el servicio alternado, le establece diariamente saliendo todos los días de Ramales a las once y media las siete de la mañana de Santander, calle de Burgos, núm. 1.

Los precios como hasta el dia, á 20 rs. el asiento en interior.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los que gusten viajar en estos cómodos carros, que atraviesan los pueblos de Solares, la Cabada, Arredondo y Ruesga.

Administrador en esta capital D. José María Quintana.

GUIA DEL CULTIVADOR.

Manual de agricultura, ganadería y economía rural.

POR D. BUENAVENTURA ARAGO.

Esta obra, indispensable á todos los propietarios, cultivadores y ganaderos, ha venido a satisfacer la necesidad urgente que se experimentaba en España de un libro que en regular tamaño contuviera todo lo que deben saber aquellos acerca de los diferentes ramos de que trata.

Consta de un tomo en cuarto de 500 páginas. Precio 24 rs. Vendese en Santander en la librería universitaria de D. Fabian Hernandez, en todas las principales librerías del reino, ó bien dirigiéndose al autor, residente en Tortosa, calle del Carbón, 18.

Enfermedades del pecho.

Las únicas preparaciones de los hipofosfitos reconocidas y recomendadas por el doctor CHURCHILL, autor del descubrimiento de las propiedades curativas de los hipofosfítos para la curación de las enfermedades del pecho, de la clorosis, etc., son los jarabes de hipofosfito de soda, de cal y de hierro, y las píldoras de quinina y de manganeso preparadas por Mr. Swant, farmacéutico químico de la familia real de España, 12, rue Castiglione, París.—Se debe rehusar como no siendo hipofosfito del doctor Churchill, todo frasco que no venga de la botica de Mr. Swant.

Precio del frasco en París, 4 francos.

La Agencia Franco-Española, en Madrid, 31, calle de Sord, sirve los pedidos. En Santander en las principales farmacias.

14-21-28

LA SALUD.

MANUAL DE HOMEOPATÍA

PARA EL USO DE LAS FAMILIAS

Segunda edición, considerablemente aumentada y corregida.

Para comodidad de los que quieran servirse de este libro, hemos preparado cajas especiales con los 24 medicamentos y aplicados en el mismo, en tubos colocados verticalmente, que se expenden á 11 reales. Otras, en tubos horizontalmente colocados, á 70. Y finalmente, otras en forma del cartera, acondicionado, además de los medicamentos, el Manual y la píldora, á 80.

Este manual, elegantemente impreso, de más de 250 páginas se vende á 4 reales en Madrid, y á 5 en provincias, Francia de Poitiers.

Los píldoras se obtienen en la Farmacia Homeopática de D. Cesario Martín Domínguez, calle de las Tintas, n.º 26, Madrid.

En la barbería y peluquería de Bernardo Barquín, calle del Arcillero, se hacen postizos ó añadidos, y toda clase de trabajos de peluquería.

1-8